

Un gran discurso de Martínez Barrio

Sigue la presentación de fugitivos de soldados rebeldes

Un discurso de Martínez Barrio

Ayer pronunció en Valencia su anunciado discurso el Presidente del Parlamento don Diego Martínez Barrio. No defraudó a la opinión que con tanta expectación lo aguardaba.

«Un informe, una opinión y una posición» fué el tema desarrollado con gran maestría y mayor patriotismo.

Con ser interesantísimo cuanto dijo en su informe y lo que entrañaba su opinión, queremos remarcar la trascendencia que para la política republicana y para la política nacional ha de tener la posición fijada por el ilustre jefe de Unión Republicana.

Sirviéndose de una concatenación de hechos en los que fué actor previsible y que son conocidos de todos, demostró de manera indubitable la legitimidad de todos los resortes y organismos estatales republicanos que ahora intentan poner en entredicho los hipócritas y traidores que alientan o dirigen la rebelión que aniquila a España y de ese documentado informe y de los sucesos que se han producido en el país, sacó conclusiones lógicas y evidentes en sostenimiento de que el triunfo—más cercano cuanto más disciplina haya en los luchadores de la Libertad—ha de producir una honda transformación en España tanto en el aspecto político, como en el social. La República de federación como se consigna en la Constitución, se convierte ya de hecho en federativa y las instituciones tradicionales se transforman o desaparecen por imperio de la voluntad popular atenta a las necesidades que crea el momento. España será lo que el pueblo quiera al restablecerse la paz; lo que quiera la mayoría que fijará las rutas y destino del país libremente: quien no quiera su fallo habrá de apartarse para de-

jar paso a la mayoría pero los que nunca más volverán a intervenir—al menos como hasta ahora—en la gobernación nacional han de ser las personas y entidades que desencadenaron la rebelión.

En ese esquema torpe del contenido del discurso de Martínez Barrio hay que incluir la parte dedicada al problema internacional tratado con tanta habilidad como valentía la profesión de sincera fe ministerial, gubernamental, dando un alto ejemplo de disciplina y acatamiento.

Una gran pieza oratoria, magnífica en todos sus periodos que ha producido general satisfacción.

Pero su aspecto más entrañable y cordial fue aquel—no menos trascendente por ser más íntimo y subalterno entre los temas tratados—en que abogó, una vez más por la presión, por la unión de todos los partidos republicanos acabando con la atomización del republicanismo español.

No hemos oído jamás tono de mayor sinceridad que ese con que ayer se expresaba el austero político sevillano al llamar a todos los republicanos a la unión.

Creemos que sus palabras han de ser escuchadas y su fervoroso anhelo satisfecho para bien de la República y de España.

No hay razón ya a estas alturas para que prevolescan esas taifas en que los republicanos fraccionaron sus cuadros.

Martínez Barrio ofreció para acabar con ellas todo cuanto el puede dar: su nombre y su prestigio bien ganado en una vida ejemplar llena de sacrificios.

Y con su nombre y con su prestigio han de ir, sin duda, cuantos le siguen en política atraídos por la honrada conducta del patriota insigne que hizo dedicación de todo su vivir a la defensa de los más altos ideales.

De interés para los campesinos

Los arrendatarios de tierras obtendrán la propiedad de éstas, siempre que no sean facciosos

Por el excelentísimo señor ministro de Agricultura se comunica lo que sigue:

«Con objeto de contestar a varias consultas formuladas por campesinos y Comités de esa provincia de Murcia sobre el derecho a pagar la renta de aquellas fincas cuyos dueños, por haber intervenido más o menos directamente en el movimiento subversivo, han sido declarados enemigos del régimen, este Ministerio comunica lo siguiente:

1.º Los arrendatarios de fincas rústicas que en 19 de julio pertenecían a personas que han sido declaradas facciosas, quedarán en propiedad de la tierra en usufructo y a perpetuidad, siempre que ellos no sean asimismo enemigos del régimen y por los mismos se mantenga en las fincas un adecuado cultivo.

2.º Las rentas de estas fincas no podrán ser cobradas absolutamente por nadie, ya que, en su día, el Estado, de acuerdo con el decreto de 7 de octubre último, fijará el canon que los usufructuarios habrán de abonar al Estado.

3.º Todos los Comités, Ayuntamientos, etc. que hayan cobrado el importe de estas rentas vienen obligados a devolver a los interesados el importe de las mismas en el plazo más breve posible y serán responsables solidariamente ante las autoridades judiciales, por implicar una desobediencia a las órdenes emanadas del Gobierno legítimo de España si la presente orden no se cumplimenta.

4.º Cuantas dudas puedan surgir a los interesados podrán ser consultadas a los organismos provinciales del Ministerio de Agricultura, como son la Sección Agronómica, Delegación de Reforma Agraria, etc., los cuales vendrán obligados a informarles debidamente.

Se lo comunico a V. para su conocimiento y el de los interesados. Valencia, 27 de enero de 1937.—VICENTE URIBE.

Alicantinos ilustres

Vicente Bañuls

(31 ENERO DE 1934)

Conservo como una reliquia la última obra pictórica que brotó de la mágica paleta del pintor, gran imaginero alicantino: Es un retrato mío con atuendo escénico... El segundo que me hizo Bañuls dos meses antes de morir: Terminada la pintura, salió para Madrid y desde allí, invitado por otro alicantino no menos ilustre, don José Guardiola Ortiz a la sazón gobernador en Valladolid de la República, acudió Vicente alborozado a abrazar al amigo entrañable.

Allí le sorprendió la enfermedad que poco después, al regreso del artista a su amado terruño, había de tener tan funesto desenlace para su esposa, para sus hijos, para sus paisanos que tanto le admirábamos y queríamos, y para el Arte, del que era Bañuls uno de los más insignes representantes; no digo en Alicante, sino en España, en Europa: En Europa, sí, y no rebajo una tilde: Diga lo Benllure que fué su amigo y maestro.

Lo que a Bañuls le pasó cuando vino de Italia con su premio bajo el brazo de su asombroso desnudo «Ingratitud», fué lo que nos pasa a todos los que hemos tenido la suerte de nacer bajo este cielo y sol alicantinos: Es la obsesión de la «terreta»; que aunque nos encontremos a miles de millas alejados de ella, la añoramos con mayor ímpetu... y por ella suspiramos siempre...

Bañuls no quiso abandonar a su Alicante, cuando ya consagrado, las exigencias de su arte le reclamaban en mas vastos horizontes; empero él no quiso nunca salir de su ciudad inigualable...

—«Mira estos pinitos»—dijóme un día el escultor con el azadón en la mano, lo mismo que en otra ocasión vi en Santander, a don Benito Pérez Galdós en su finca «La de San Quintín»—«Los ves?... Pues todos los he plantado yo... Son el mejor ornamento de mi Estudio... Con las primeras mil pesetejas que pude reunir, fui levantando piedra sobre piedra, estas paredes de mi finquita... Quince mil duros me ofrecen hoy si quisiera venderla, pero por nada del mundo la daría»...

Y orgulloso de su obra, dijóme quitándole el punfiagudo sombrero que llevaba, para limpiarse el sudor que a chorros le caía...

—Estas piedras valen para mí, más que si fueran de diamantes...

«Diamantes brasileños tan claros como el sol»...

le atajé canturreando la frase del tenor en la famosa zarzuela de Chapi...

Vicente quiso continuar mi lírica interrupción pues había tenido una bonita voz de barítono...

—«Ché, no pue cantar»—arguyóme el artista poco menos que suspirando...

¡Que no puedes cantar!... ¿Qué son pues; tus monumentos, tus estatuas, sino geniales ornamentos de nuestros paseos y jardines que a todas horas cantan en Alicante y su provincia tus inspiradas endechas creadoras?...

¡Maisonave, Chapi, Canalejas, Jorge Juan, el doctor Ricardo Ayela, que son sus estatuas, sino líricas exaltaciones de tu mágico cincel?...

¡Pobre Vicentel... ¡Qué grande fuiste en todas tus cosas!... ¡Yo, tu amigo, evoco tu nombre en este tercer aniversario de tu muerte, depositando en tu sepulcro las humildes flores de mi recuerdo, como te las seguiré ofreciendo mientras viva!

¡Descansa en paz!

CLAUDIO BELTRÁN

Alicante 31 Enero 1937.

Juventud Socialista Unificada

Encontrándose en esta reposando nuestro Batallón «Alicante Rojo», hemos organizado una función teatral a beneficio del mismo.

Dicha función tendrá lugar mañana martes día 2 de Febrero en el Teatro principal, en dos sesiones a 5 tarde y 9 noche, poniéndose en escena las zarzuelas: «El chaleco blanco» y «La marcha de Cádiz», por el cuadro Artístico de la Juventud Socialista Unificada, secundado brillantemente por el actor alicantino Manolo Alvarez.

Dado el fin a que se destina dicha función y el reducido precio de las localidades esperamos vernos correspondidos por el pueblo de Alicante siempre dispuestos a beneficiar a nuestras milicias.

Ciudadanos:

Servir en un Ejército cuya única misión es defender los privilegios, el vicio y la opresión, es LA MAYOR VERGUENZA.

Servir en el Ejército de la República es EL MAXIMO HONOR, porque es servir al Pueblo ¡Alistas en él!

Acto Pro-Komsomol

Organizado por las Juventudes Socialistas Unificadas,

Ayer en el Monumental y organizado por las Juventudes Socialistas Unificadas, se celebró un grandioso acto de adhesión a Rusia personificado en el ofrecimiento de las juventudes alicantinas por un nuevo «Komsomol» que cubra la falta de aquel otro que los piratas del siglo XX con sus baterías tiraron a pique en aguas españolas.

Pequeño resultó el amplio salón cinematográfico para albergar a tan apretado haz de proletarios de diferentes tendencias, que reconociendo la grandeza del acto, acudieron para con su óbolo y con su presencia dar testimonio de fe de la solidaridad juvenil.

En primer lugar se proyectó un reportaje documental de actualidad sobre nuestra guerra y el reportaje soviético «Estamos con vosotros».

Luego la Banda Municipal interpretó música rusa y varios himnos proletarios.

La preciosa y simpática Luisita Esclapez, niña evacuada, recitó las siguientes poesías: «Diligencia de Carmona», de F. Villalón, «El Parque de María Luisa», de Cabestany, «Marinero» de Luis de Tapia, y «Los Peregrinos», del por siempre malogrado poeta granadino, vilmente asesinado por las hordas fascistas Federico García Lorca.

A todas y a cada una de ellas dió la bella niña la dicción adecuada, escuchando al final de sus recitaciones nutridos y bien merecidos aplausos.

Y como final a tan trascendental acto, hablaron en representación de cada una de sus organizaciones juveniles, los camaradas, José Castelló Vicedo, por la J. Sindicalista; Teodoro López Mena, por la J. de I. Republicana; Sebastián Ballesta, por la

J. Libertarias; y Antonio Escribano, por J. S. U.

Todos propugnaron para que el acto fuese una sincera demostración de la fervorosa adhesión que el pueblo español siente por la Rusia joven, a la cual se le va a hacer un nuevo «Komsomol», que ocupe el lugar de aquel que en repetidos viajes nos trajo la ayuda material y moral de que tan necesitados estábamos.

Ahora, que el camarada Ballesta, partiendo de la base de que en el acto se trataba de rendir un homenaje a las víctimas del «Komsomol» dijo, dedicáramos también nuestro pensamiento y recuerdo a aquellos que en el frente de batalla, sin pensar si eran republicanos o anarquistas o socialistas, dieron su vida por la causa antifascista, y tomando su ejemplo formemos, aquí en la retaguardia, otro frente único de lucha, que siendo imagine viva de aquel que se ha formado en el frente, rompa con todas las tendencias y arrojando al fondo del Mare-nostrom, ese mar que ha recogido y guarda tan celosamente los restos del «Komsomol», todas las banderas con sus diferentes colores y tomando una, ¡sólo una! forme ese frente de batalla que arroje para siempre de nuestro suelo patrio, a la bestia fascista.

Fué aplaudidísimo e interrumpido varias veces en su breve disertación, por lo acertado de sus palabras.

El camarada José Sánchez, por la F. U. E., presidió tan grandioso acto, resumiendo escuetamente las breves charlas de sus camaradas, poniendo fin al acto con dos sonoros vivas que fueron entusiastamente coreados por la enorme y abigarrada muchedumbre que llenaba el salón.

Un documento de interés

Los que prepararon la rebelión militar

Cuando se ha querido buscar justificaciones a la subversión que en julio hicieron los militares de gran parte de España contra la República, se ha hablado de la situación de intranquilidad social que había desde el triunfo del Frente Popular, de las perturbaciones del orden y de la economía, y todo esto se concretaba en un hecho: las huelgas. Y entre estas huelgas, la más importante, por su magnitud, por algunas de sus circunstancias y por su fecha, fué la de la construcción.

Se la ha esgrimido repetidas veces, para intentar atenuar la responsabilidad brutal de la guerra. Algo completamente inútil y sin sentido, porque por muy arbitraria e injusta que hubiese sido, una huelga no puede nunca justificar, ni de lejos ni de cerca, una guerra hecha contra la propia nación.

Pero lo más grave es que esta huelga fué una de las etapas de la rebelión. Se ha publicado en el «A. B. C.» de Sevilla del 20 de enero un documento que pone en claro esto, del modo más potente, a la vez que manifiesta el verdadero carácter de la sedición, que es puramente capitalista, económico y animado de un verdadero e innegable odio al pueblo, a la masa nacional. Se trata de un escrito de la Asociación Nacional de Contratistas de Obras Públicas, que se ha organizado en Burgos, al servicio de las autoridades facciosas. Y ahora invocan, por lo visto, sus méritos desde el punto de vista rebelde y declaran orgullosamente su participación activa en la sublevación. Probablemente, es el preámbulo que emplean para presentar la cuenta.

Después de lanzar gran cantidad de rencorosos insultos contra los Gobiernos de la República y contra los obreros, este escrito añade los siguientes reveladores párrafos:

«Y somos también los que hemos sostenido con fe y entusiasmo la rebeldía patronal en la huelga de la construcción de Madrid, que tanto contribuyó a pre-

parar el ambiente propicio de España, de esta España inmortal, para la cruzada de su reconquista.

«Y los que dimos la orden de cierre de todas nuestras obras y talleres el 10 de junio, buscando la iniciación de esta epopeya.

«Somos una actividad económica de la vida nacional, (que, como soldados estamos voluntaria y efusivamente a la orden de nuestro caudillo. ¡Viva España! ¡Viva el general Franco!

«Por la Asociación Nacional de Contratistas de Obras Públicas el presidente, Ramón de Caso Suárez.—El consejero gerente, José Sánchez Castillo.

El documento es de una claridad insuperable. En el fondo, todo eso ya era cosa sabida. Pero conviene a veces que que no se pueda decir que se culmian a las gentes, atribuyéndoles intenciones diversas sin fundamento. Aquí no cabe duda; ellos mismos lo dicen. A los facciosos no se los puede nunca combatir mejor que con sus propias palabras. Y más que las palabras todavía, importa aquí el tono. Un tono en el que hay egoísmo increíble, es cierto, pero además otras cosas peores. Un rencor, un resentimiento enorme de los que lo tienen todo hacia los que no tienen nada. Parece monstruoso. Lo peor no es que no quieran perder lo que tienen—esto es natural—sino que no quieren que otros tengan nada. Y les irrita profundamente que las gentes pobres tengan una voluntad frente a ellos. Odio puro. El odio de los que sienten que las cosas se les convierten en personas. Ante eso, balas; no encuentran otro remedio.

ANTIFASCISTAS. ¿Tienen derecho los milicianos a una demostración de solidaridad material? ¡Sí! Contribuye.

Donativos. Comité Juventudes Socialistas Unificadas.—Avenida Zorrilla, 12-1.º derecha.

Instrucción pública

La Junta Delegada del Ministerio de Instrucción Pública y Bellas Artes, en sesión del día 28 de los corrientes, hizo los siguientes nombramientos de maestros interinos:

D. Vicente Lillo Climent, para la unitaria número 26 de Alicante.

D. Juan Candela Aracil, para la unitaria de Alquería de Aznar.

D. Francisco Rosario Sempere, para la unitaria número 12, de Elche.

D. Emilio Sirvent Ros, para la unitaria de Allied (Elche).

D. Joaquín Quillén Domenech, para la unitaria de Benilloba.

D. Francisco Saval Pérez, para la unitaria número 3 de Elche.

Doña María de las Nieves Valera, para la unitaria de La Canalosa (Hondón de las Nieves).

Doña María Sanjuán Martínez, para la unitaria de «orientación marítima» de Calpe.

Doña María Concepción Pareja Dols, para la unitaria mixta de La Alcotara (Alicante).

Doña Irene Amorós Ramallo, para la unitaria de La Boquera (La Romana).

Doña Cándida Cabrera Cartagena, para la unitaria La Aparecida (Orihuela).

Doña Ascensión Alvarez Juanillo, para párvulos número 2 de Bañeres.

Doña Manuela Monleón Sánchez, para unitaria número 1 de Cox.

Doña Valentina Gimeno Sánchez, para unitaria de Bovets (Denia).

Don Agustín Candela Vercher, para Alcoy, Grupo Escolar «Maestro Faus».

Los interesados pasarán por la sección Administrativa de Primera Enseñanza a recoger el Título adminis-

trativo correspondiente en el plazo de 24 horas, con el fin de que puedan tomar posesión de sus respectivos destinos.

Creada por Orden de 16 del actual («Gaceta» del 20), la escuela de orientación marítima de Torreveja en Nacional, se nombra, con carácter interino, maestro de dicha escuela a don Manuel Giner Giner, que la venía desempeñando.

Por no tomar posesión de la escuela para que fué nombrada, causa baja en la lista de interinos, doña María Laacorz Soria.

Batallón Alicante

(Antes, Columna de Alicante)

Se pone en conocimiento de los milicianos heridos o enfermos pertenecientes a esta unidad, tanto los que se hallen hospitalizados en Madrid como los evacuados a provincias, así como los que se encuentran en estado de convalecencia en sus pueblos, que vienen obligados a enviar a esta Comandancia antes de finalizar cada mes, comprobante de haber pasado revista militar y una referencia oficial de su estado presente.

Caso de no ajustarse a estos requisitos, perderán el derecho al cobro de haberes a partir del mes en curso. Robledo, 27 de enero de 1937. El comandante jefe, ANTONIO CARRASCO ESCOLAR.

En todos los establecimientos de Alicante podéis adquirir sellos del SOCORRO ROJO INTERNACIONAL, con prados porque con ellos asegurareis el bienestar de miles de bravos luchadores antifascistas.

Nuestra guerra vista desde el extranjero

Ahora preparan los facciosos nuevos ataques decisivos

París.—Según informaciones que transmiten los corresponsales franceses en los campos españoles, el Alto Mando rebelde se propone desencadenar, en cuanto el tiempo lo permita, importantes ofensivas en los frentes de Madrid, Málaga y Vizcaya.

Lo que concierne a la proyectada ofensiva rebelde en el frente vasco se advierte constante movimiento de tropas y material de guerra. Según estas noticias el ataque contra Madrid, Málaga y Bilbao será probablemente simultáneo, añadiéndose que el pretexto de esta ofensiva lo constituirán violentas secciones en los sectores de Aranjuez y de El Escorial, que constituyen los dos polos de la defensa de Madrid.

Parece que la situación de los rebeldes, en los frentes de Madrid, es crítica

Bayona.—Según noticias fidedignas recibidas aquí, la situación de los rebeldes en los distintos frentes de Madrid es verdaderamente crítica, a causa de los fuertes temporales de estos días. Los ríos y torrentes se han salido de madre y los puentes han sufrido graves desperfectos, lo que ha creado enormes dificultades para el aprovisionamiento de las tropas en víveres y material de guerra. Por otra parte, la acción vigilante de la aviación no puede ejercerse, porque los aeródromos se hallan convertidos en verdaderos lagos.

Se prepara una entrevista entre los ministros de Estado español y belga

Bruselas.—Habiéndose anunciado esta mañana que en breve tendría lugar un encuentro entre el ministro de Negocios Extranjeros belga, señor Spaak, y el ministro de Estado español, señor Alvarez del Vayo, en Luxemburgo, a fin de tratar los asuntos actualmente en litigio entre el Gobierno español y el Gobierno de Bruselas, un redactor de la Agencia belga se ha entrevistado esta mañana con el señor Spaak, quien ha declarado que, en efecto, se preparaba una entrevista con Alvarez del Vayo, pero que hasta ahora no se ha fijado ni fecha ni lugar para la misma.

Francisco es acusado de francmason y judío por sus propios amigos

París.—Los periódicos publican informaciones de Berlín, según las cuales en los círculos adictos a la secta patriótica anticristiana que preside el general Ludendorff, se desarrolla una activa campaña contra Franco, pretendiéndose que el jefe faccioso español es francmasón y judío. Algunos intelectuales de dicha secta tratan de demostrar la condición de semita del ex general Franco, haciendo estudios sobre su apellido y su aspecto físico.

La colonia española del Camerón ha llegado a Francia

Burdeos.—El pequeño «Asie» ha llegado a Burdeos, conduciendo a bordo 53 españoles embarcados en Duala (Camerón). Estos pasajeros eran funcionarios republicanos o colonos de Bata. Entre ellos se encuentran Miguel Rinz, Ramón Almiraz, alcalde de Bata, y Rafael Irazo Nuñez, comandante del puerto.

Los pasajeros han declarado que el día 14 del mes de octubre el «Ciudad de Mahón» afecto a la flota de Franco y procedente de Fernando Póo, disparó sobre Bata.

Un buque con numerosos pasajeros anclado en el puerto de Bata fue hundido, pereciendo diez y siete personas. Los habitantes de Bata huyeron en automóvil hacia Gabón.

Los de Valladolid se han incautado de las fortunas de los hombres de izquierda

París.—Noticias que se reciben de la zona rebelde indican que las autoridades facciosas deben hacer frente a numerosas dificultades creadas por la anomalía económica y jurídica en que viven estos pueblos.

En Valladolid se reunieron los presidentes de todas las Cámaras de Comercio del territorio faccioso, designando una Comisión Ejecutiva para coordinar los trabajos. Fue nombrado Venancio Moliné, para representar a la industria cerca de la Comisión de pagos, organismo creado por los militares, en el que se ingresará el producto de las fortunas incautadas a hombres de izquierda.

Una de las grandes dificultades para la industria y el comercio de la zona rebelde es la alza de materias primas.

Las chocolaterías de Vigo han debido paralizar su trabajo debido a la falta de cacao. Las moratorias alcanzan sumas enormes en todo el territorio rebelde y los comerciantes se ven imposibilitados a proseguir sus negocios debido a las suspensiones de pago de muchos clientes. Para remediar en lo posible esta insuperable dificultad, se ha pretendido crear una Caja de compensaciones a la que se han abonado todos los créditos pendientes de pago a comerciantes e industriales de la zona en poder del Gobierno legítimo.

Neville Chamberlain manifiesta su confianza en los destinos de España

Londres.—Neville Chamberlain ha pronunciado esta tarde un discurso en Birmingham, en el que se ha referido a la situación de España, y ha dicho:

«Creo que se pueden tener esperanzas de que se progresa en el sentido que quiere Inglaterra; seguir la política de que España decida por sí misma sus destinos; que designe el Gobierno que ella quiera y que se pronuncie por el régimen que prefiera, que seguramente no será ni fascismo ni comunismo, sino un régimen de acuerdo con el temperamento español.»

«Después se ha referido a las cuestiones interiores, especialmente al plan de defensa imperial y ha dicho:

«Vamos a empezar un grandioso plan de defensa, como nunca se había emprendido en Inglaterra en tiempos de paz.»

«Creo que el país está convencido de que nuestra fuerza crece día tras día, y que esta fuerza es precisamente la mejor garantía de paz.»

Salón España

Alfonso el Sabio

De las 4 de la tarde a 11 noche

Magnífico programa de cine sonoro
Gran Orquesta en los intermedios

La brigada de "Juan Simón"

Este «Juan Simón» es aquel del que habla el cante jondo. Se trata, como dice la copla, del «único enterrador». Sinó que aquí, en las latitudes santanderinas, no se entrega a tareas tan macabras, ni adopta ese aire trágico que le asigna el cante andaluz. La brigada de «Juan Simón» es la de los zapadores de Santander, que han tenido el humorismo de hacerse llamar así, porque, como el famoso «enterrador» que dió sepultura a su hijo, ellos se dedican a hacer zanjas, y van siempre provistos de la pala y el pico, instrumentos con los que «Juan Simón» labra su desventura. Las zanjas que abren estos zapadores se diferencian bastante de las de «Juan Simón»; tienen precisamente una finalidad contraria: la de salvar vidas en lugar de enterrarlas.

En la guerra, ésta no es, contra lo que puede creerse, una misión subalterna. Establecer fortificaciones sólidas tiene tanta importancia como manejar con acierto un cañón. Será inútil el heroísmo que se ponga en mantener una posición, si esa posición tiene puntos vulnerables para el enemigo. Fatalmente, el enemigo se apoderará de ella, y entonces sí que la trinchera se convierte en la fosa de «Juan Simón», porque allí quedarán, para siempre, las vidas de quienes la custodiaban.

Uno de los secretos que explican la fortaleza de las milicias santanderinas, que saben dar a sus avances una firmeza extraordinaria, y que aciertan a quedar clavadas en la tierra que conquistan, es, precisamente, la labor de estos muchachos de la brigada de «Juan Simón», labor que ha ahorrado muchas vidas, que ha dado consistencia a las victorias, y que ha permitido rechazar los contraataques, ocasionando, con ello, el desgarramiento de los rebeldes. Las posiciones logradas en Santander han registrado combates durísimos,

en los que no sólo ha jugado, para conservarlas, el arrojo de nuestras milicias, sino que factor decisivo paró nuestra resistencia ha sido la fortificación magnífica de los zapadores.

Pero, además, en Santander el papel de los zapadores es fundamental, porque allí hay que luchar, no sólo contra los facciosos, sino, especialmente, contra el clima. Allí, es la nieve, el frío y la lluvia quienes dan su diaria batalla contra los nuestros, y es preciso acondicionar a nuestras milicias, para que la existencia en las posiciones se les haga soportable.

Es indispensable que la fortificación sea inexpugnable a los ataques exteriores, pero hay que cuidar al mismo tiempo, de que en ella, ya que se eviten las bajas de sangre, se eviten también las de enfermedad. Esto hace la magnífica brigada de «Juan Simón», sin la cual no sería posible combatir en estas inhóspitas tierras de Burgos, en las que la aspereza del terreno es tan fuerte como la aspereza del clima. Nadie simboliza, mejor que estos camaradas, la necesidad de que la retaguardia trabaje, pensando en el frente. Su labor, precisamente, es exacta a la que se pide en la retaguardia. Para ellos, la guerra está cerca, y muchas veces, también son para ellos los riesgos de la guerra. Mas, en general, la misión de los zapadores es la misma que la que debe llevarse lejos de la línea de fuego. ¡Si pudiéramos ser todos un poco zapadores de la guerra! ¡Si aciertáramos, como éstos, a velar por nuestros milicianos! Si la retaguardia hiciera eso, la victoria se nos entregaría.

En esta continua serie de aciertos de las milicias santanderinas, conocemos a los alegres muchachos de la brigada, que ellos mismos llaman, de «Juan Simón».

Informaciones de la guerra

Sigue la presentación de fugitivos

Madrid.—El parte oficial de la guerra en el frente del Centro dado por la Junta de Defensa dice:

En el sector de Aranjuez ligero tiro intermitente.

Presentáronse dos fugitivos enemigos procedentes de Malpica.

También en Guadalajara presentáronse seis soldados enemigos.

Vienen casi desnudos y hambrientos y su asombro no tiene límites al ver cómo están nuestras tropas de atendida.

En el frente de Madrid cañoneo y fuego de fusilería.

En todos los sectores se afianzan nuestras posiciones logradas estos últimos días.

Madrid.—Todo el resultado del violento ataque de la noche pasada ha sido el mejoramiento de nuestras posiciones en el sector que en la Ciudad Universitaria manda el Teniente Coronel Ortega y la causa de mayores quebrantos a las concentraciones facciosas producidas por un incesante y eficaz fuego de nuestra artillería. El carácter general y durísimo que en algunos momentos asumió el ataque parece haber respondido únicamente a la inquietud que se observa en las filas enemigas ante el temor de que nuestros combatientes las asalten. De esto dá buena idea el echo de que en algunos sectores, sobre todo, en el de la Moncloa el enemigo se haya entregado activamente al lanzamiento de granadas de mano, sin objetivos fijos de ninguna clase.

Las posiciones de las fuerzas leales continúan firmes y adelantándose constantemente. En la mañana de hoy la tranquilidad ha sido completa en todos los sectores. No se ha registrado más actividad que la de algunas piezas de artillería que continuaron castigando las posiciones y las concentraciones rebeldes.

En el frente andaluz

Andújar.—Las fuerzas republicanas han llevado a cabo una operación victoriosa entre Lopera y Porcuna. Las tropas gubernamentales han realizado un movimiento envolvente que ha sorprendido al enemigo. Los facciosos han huido dejando en el terreno muchas bajas. Una de nuestras columnas ha avanzado hasta cerca de Villa del Río.

Se ha captado un despacho telegráfico dirigido a Sevilla por el jefe de las fuerzas fascistas del sur, en el que pide con urgencia el envío de 30.000 litros de aceite y 2.000 huevos.

La moral de nuestras fuerzas es cada día mayor y los rebeldes van retirándose hacia sus posiciones fortificadas en la imposibilidad de hacer frente a los ataques energicos de nuestras fuerzas.

Málaga.—La lluvia sigue paralizando las acciones en todos los frentes malagueños donde reina tranquilidad.

En el norte y noroeste

Gijón.—Por el lado de San Claudio nuestras fuerzas han realizado una nueva incursión, llegando hasta la fábrica de mosaicos existente en dicho pueblo.

Otra columna ha efectuado una incursión del lado de Leriana en el Naranco, habiendo causado al enemigo muchas bajas.

Se han evadido de Oviedo ocho soldados prescudándose en nuestras líneas.

Santander.—Ayer se observó desde nuestras posiciones del Mirador de Espinosa que en el pueblo situado en la falda de la montaña, llamado Espinosa de los Monteros, ocupados por las fuerzas facciosas, existía un gran tiroteo, en el que intervenían fuego de fusil, ametralladora y mortero.

El tiroteo duró siete horas entre las propias fuerzas facciosas.

Más tarde, en una avanzada que hicieron nuestras milicias frente a El Pico de la Hermosa, encontramos veintisiete fusiles, un fusil ametralladora, setenta bombas, mucha munición de ametralladora, granadas de mano y morteros; vieron también ochenta cadáveres, entre los cuales habían moros, guardias civiles y falangistas.

CENTRAL

Avenida de Méndez Núñez
HOY DIA 1 DE FEBRERO

Sensacional programa de cine
De las 5 de la tarde a las 11 noche

CALEFACCION CENTRAL
Gran Orquesta en los intermedios

Lea usted EL DIA

Tribunal Popular

El Tribunal y el público

Cuando se ponen pesadas las sesiones del juicio oral, por los largos interrogatorios a que los letrados defensores someten a los testigos, el cronista no tiene más remedio que desviar su atención del proceso y entretenerse en observaciones; que unas veces se concretan a contar las cristalitas que penden de la gran araña que adorna el salón de sesiones del Ayuntamiento, aunque también a veces no dejan de observarse situaciones y actitudes dignas de comentario.

Y aunque no sea una observación nueva, sino que más bien es la suma de numerosas observaciones parciales, hoy debemos dedicar estas líneas a la penetración que se observa entre el público y las diversas componentes del Tribunal. Los que hemos asistido en otras épocas a los juicios orales en que encontraba su cauce aquella justicia histórica de los sesudos señores cuya misión parecía referirse únicamente a hundir en los presidios a las clases populares, no podíamos sustraernos a seguir con el público de entonces, por un camino de hostilidad hacia aquellos barbudos furisconsultos que como negros cuervos, con sus antipáticas togas, acusaban días de dolor para los hogares proletarios.

Todavía recordados aquellas cosas que se formaban ante el vetusto edificio donde no se repartía, sino que se seleccionaba la justicia, cuando los trabajadores casan en las redes apretadas de los Tribunales y las clamorosas ovaciones que estallaban dando rienda suelta al júbilo ciudadano, cada vez que por vergüenza la inexistencia de elementos de cargo, no había más remedio que desobedecer a los títeres políticos y decretar la libertad de aquellos «facinerosos».

Antes, todo era antagónico entre los administradores de la justicia y el público ¡Ah! Pero ahora, las cosas han cambiado. En aquellos rostros en que se adivinaba el odio, el temor a la injusticia, apunta ahora una sonrisa de confianza, una mirada de satisfacción. Cada vez que el acusador público a los Jurados, afirman en

sus interrogatorios por conocer la verdad, el público demuestra su interés. Cuando un testigo—como el otro día Ramón Llopis—o algún Jurado, aluden a la recta justicia del pueblo, el público rumorea su entusiasmo y exterioriza su fe en la justicia popular. Y es que el pueblo se siente representado en el Tribunal sabe que los que hoy administran justicia lo hacen en su nombre, de un modo auténtico y real, y no con la ineficaz declaración de una ley, inaplicada y estéril. Es que el pueblo, sabe, además, que allí se defienden sus intereses; que los que fallan los procesos se inspiran en el más sano criterio de equidad, coordinado humanamente con la defensa de las libertades de un pueblo, a quien se ha encarnecido villanamente, y que en su grandeza, olvida agravios, renuncia a venganzas, para establecer definitivamente lo que antes era letra muerta de los Códigos o tópico mandado de los discursos para establecer la justicia.

Hoy todos se han dado cuenta de la realidad. El procedimiento, que sigue encauzado en viejas leyes, ha sido obligado a la flexibilidad, y puesto a tono con el diapason revolucionario de los días actuales. El público y el Tribunal se complementan y por eso la justicia de hoy, democratizada y humana, representa una de las conquistas más firme y seguras de la libertad que nos orienta.

Todos se han dado cuenta de la realidad... menos algunos Letrados defensores. ¡Qué manía en aferrarse a los viejos sistemas y entorpecer con enojosos interrogatorios—casi siempre inhábiles—las nuevas normas de la justicia! ¿Cuándo se decidirán los procesados a hacer uso de ese magnífico decreto de García Oliver que les autoriza a defenderse a sí mismos?

Seguramente se ganaría en mucho. En rápido, desde luego. Y muchas veces en eficacia para el resultado de la causa.

Propague Vd. EL DIA

Asociación de amigos de la U. R. S. S.

Al quedar constituido el nuevo Comité de esta Asociación, nos dirigimos por medio de la presente nota a todo el pueblo antifascista de Alicante.

Queremos que Alicante sea una de las capitales de España donde más se demuestre nuestra gran admiración y agradecimiento por nuestro pueblo hermano.

Ya desde hace mucho tiempo que en España hay una gran simpatía e interés por todas las cosas de la U. R. S. S. como lo demuestra la enorme cantidad de libros, revistas, etc., rusos que se traducen y se leen, el entusiasmo por el cine ruso, etc. Pero ahora ya no es solo interés por conocer la nueva Sociedad, sino el agradecimiento tan grande que el pueblo español debe y tiene la obligación de demostrar al pueblo ruso, tanto por su ayuda moral como material, por su labor antifascista en todo el mundo, por su posición internacional desde el primer momento de defensa y de apoyo al legítimo Gobierno Popular, por su política de paz.

Esto representa Rusia en el presente; más quizás con ser esto tanto, sea lo menos ante lo que significa la U. R. S. S. para el porvenir.

A España que no tiene los recursos de Rusia le quedará después de la victoria una situación francamente difícil desde el punto de vista económico; mucho más difícil por el momento presente; por falta de reservas, por bloqueo internacional, por falta de producción y de brazos jóvenes para trabajar, por tener necesidad de sostener un ejército potente efectivo y moderno; pero nuestra hermana Rusia nos dá una confianza en el porvenir que ningún español antifascista puede dudar, y menos aún los alicantinos que ya lo han visto demostrado repetidamente en su puerto.

Esta Asociación espera del pueblo de Alicante que no quede un antifascista sin pertenecer a ella!

No tiene significación política, lo mismo puede pertenecer un republicano que un anarquista, un socialista, que un sin partido.

Su domicilio, Sagasta 28, pueden suscribirse o pedir boletines de inscripción.

EL COMITE

IDEAL CINEMA

Avenida Zorrilla
De las 5 de la tarde a 11 noche
HOY DIA 1 DE FEBRERO

Estupendo programa de cine sonoro

Federación Provincial Campesina de Alicante

Primera Conferencia Provincial

Con el fin de examinar el progreso y las necesidades de nuestra Federación, ha decidido el Secretariado de la misma, convocar una CONFERENCIA PROVINCIAL para mañana martes día 2 de febrero a las diez de su mañana, con el siguiente Orden del Día.

1.º Situación del campo en la provincia.

2.º Informe de la labor realizada por la Federación.

3.º Plan general de trabajo a realizar:

a) Nuestra ayuda a los frentes.
b) Orden público en el campo.
c) Cooperativas de venta en intercambio de productos.

d) Abonos, semillas y créditos.

4.º Posición de nuestra Federación con relación a la Federación de Trabajadores de la Tierra.

5.º Propaganda y publicación de «El Campesino», órgano de nuestra Federación.

6.º Asuntos varios.

Todos los delegados deben venir provistos de sus respectivas credenciales, presentándose en el local de esta Federación el martes, día 2 de febrero, antes de las diez de la mañana.

Saludos antifascistas.—El secretario general, ANTONIO GUARDIOLA.

Una buena receta para cortar la fiebre

He aquí una buena receta para utilizar en todos los casos de fiebre y en las enfermedades infecciosas (gripe, sarampión, escarlatina, tifoidea, erisipela, etc.), es suficiente hacer tomar al enfermo, uno tras otro, algunos vasos de BOISSON BLANCHE MAGNAT. Esta bebida destruye todos los gérmenes infecciosos, y corta también la fiebre en algunas horas, deteniendo al mismo tiempo la evolución de la enfermedad, que es considerablemente abreviada y su completa curación asegurada en todos los casos. El frasco para preparar un litro se vende a 3/20 en todas las Farmacias.

F. E. I. E. P. U. G. T.

Teatro Principal

(TEATRO DE GUERRA)

Compañía de la Federación Provincial de Espectáculos Públicos de Alicante

Responsable: Maximino Fernández

Hoy lunes 1 de Febrero

La bonita comedia en tres actos, titulada

Maria la Famosa

2 SECCIONES 2

A las 5'30 y a las 9

Butaca 1'50